

LA CRONICA,

PERIODICO POLITICO I LITERARIO.

SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS EN LA TARDE POR LA IMPRENTA DE JULIO BELIN I C.ª, SANTIAGO.

DE LAS INSTITUCIONES MILITARES EN CHILE.

V.

Habíamos hecho alto en nuestros estudios sobre este punto al momento mismo que con los antecedentes establecidos en dos capítulos anteriores (a) llegábamos a nuestro objeto en estos trabajos, a saber: si dado un establecimiento militar tan completo como el de Chile, tan costoso hasta absorber más del tercio de sus rentas, la frontera que motiva estos gastos ha de permanecer así indefinidamente.

El momento era premioso para llamar la atención sobre este punto. Los detalles del desastre del *Joven Daniel* habían llamado la atención, despertado la indignación pública, mostrando repentinamente, como el relámpago, la horrible naturaleza del salvaje, que tantos años de paz nos habían disimulado. Las cuestiones de inmigración, por otra parte, empiezan a atraer las miradas hacia el sur, i si no fuese tan deplorable la desgracia a que aludimos, dijéramos que es no poco bien que tales cosas sucedan, para despertar por las pasiones del corazón el interés que los juicios del estadista no alcanzan a excitar sobre las cuestiones más importantes del país.

Sin embargo, la Cámara de Diputados había de tiempo atrás conferido al señor D. Antonio Varas el encargo de informarle sobre los antecedentes, hechos i circunstancias que persuadan la necesidad i la conveniencia de establecer de una manera especial el régimen i gobierno de las plazas fronterizas, i territorios habitados por indijenas no reducidos. El señor Varas desempeñando esta comisión ha hecho estudios serios sobre el asunto, recolectado datos preciosos i emitido un juicio sobre la manera de proceder para extinguir la frontera, que hacen honor a su sagacidad i a sus buenos deseos. Todos conocen la laboriosidad infatigable del señor Varas i la seriedad de sus estudios, a la par que la claridad de su juicio severo que se espresa sin pretensión, no obstante, no descuidar los alifios del estilo. La legislación americana de ámbos continentes, los parlamentos que constituyen el derecho público de los indijenas, testigos oculares, todo ha sido interrogado por el señor Varas, i cada una de estas fuentes de información ha suministrado su contingente para edificar el juicio del informante sobre materia de tan vital interés.

El informe principia por mostrar el régimen actual i los vínculos que unen a aquellos pueblos con las autoridades chilenas, régimen incompleto i vínculos flojos; pero que deben servir de base para las nuevas instituciones que deban desarrollarse i estas instituciones requieren para ser adecuadas, que el objeto que se proponen alcanzar sea conocido. Este objeto es, civilizar a los indijenas, "es decir, mejorar su condición material, ilustrar i cultivar su inteligencia, desarrollar los buenos sentimientos que son el patrimonio de la humanidad, i elevar su espíritu a las verdades morales i religiosas. Convertir esos restos de los primitivos habitantes de Chile en ciudadanos útiles, hacerlos partícipes de los bienes que la civilización derrama sobre

(a) Véase la *Crónica* número 39.

todos los países, desterrar de entre ellos las preocupaciones i supersticiones que ofuscan su espíritu, hacer lucir a sus ojos la luz del Evangelio que tanto ennoblece al hombre, es una empresa bien digna de la República, i el único objeto noble, patriótico i humano que debe proponerse, i el que voi a tomar por base en mis observaciones."

El informe después de mil consideraciones, i del examen de los diversos medios de civilización, concluye por proponer la acción del ejército como apoyo i agente de colonización por medio de colonias militares en terrenos adquiridos de los que tienen incultos i despoblados los mismos indios. Como se ve, pues, el señor Varas ha llegado de frente a tocar la cuestión práctica en lo que estamos perfectamente de acuerdo, i celebramos infinito que la indicación de la idea venga de un funcionario público, debidamente caracterizado para esponerla. Importa poco que los motivos de obrar sean diversos cuando arribamos a los mismos resultados; lo primero pasaria por teoría puramente especulativa, mientras que el hecho es práctico e incuestionable.

Siguiendo, pues, el curso de las ideas que hemos manifestado antes nosotros, diferimos del señor Varas en nuestra manera de considerar el objeto de la colonización, que no es, según nosotros, civilizar a los indios, sino no tener un país salvaje en nuestra frontera que nos come un millón de pesos todos los años. Si de paso para asegurar la suerte presente i futura del estado, la tranquilidad de las fronteras, la vida i la propiedad de los chilenos, se puede lograr el objeto indicado por el señor Varas, todos los hombres de corazón deben aplaudir a los medios que para este doble objeto se pongan en ejercicio. Pero el objeto primordial no debe perderse de vista un momento, que es poblar por hombres civilizados esa tierra, importando poco que esos hombres sean los indios, u otros que los reemplacen.

Tenemos que emitir a este respecto ideas que pugnan abiertamente con el sentir jeneral de los hombres que entre nosotros se ocupan de estas cuestiones, i necesitamos apoyarnos en hechos conocidos, o que merezcan serlo.

¿Es realizable el pensamiento de civilizar a los indijenas? se pregunta el señor Varas. Si se buscasen los frutos, responde, que los medios de civilización empleados han producido; la duda se aumenta, porque la verdad sea dicha, si con ellos se ha logrado reducir indijenas, no se ha logrado civilizarlos. Los hombres que más de cerca han tratado a los indijenas, son los que menos se tienen en su civilización. En el día el mayor número de votos de las personas que en las fronteras pueden calificarse de más competentes, para decidir sobre la materia, está porque la empresa es irrealizable.

Contra estos sentimientos de los hombres prácticos, pugnan en el juicio del señor Varas principios incontestables. "Sería menester suponer que los araucanos han sido condenados por el Creador a no salir jamás de la vida salvaje, sería necesario admitir que en ellos falta el carácter perfectible de nuestra especie, sería preciso en fin, que el orden natural de las cosas se hubiese trastornado para una

nacion que ha dado pruebas de entereza de alma i nobleza de sentimientos."

Hai secretos de Dios que no nos es dado escudriñar, i sobre los cuales no nos sería licito afirmar nada. Sin embargo, si en las cosas que no nos han sido reveladas, hemos de atenernos a la enseñanza constante de los hechos, nos atreveríamos a asegurar positivamente que siguiendo el orden natural de las cosas, debemos creer que los araucanos, como ciertos otros pueblos salvajes, han sido condenados por el Creador a no salir jamas de la vida salvaje, por carecer del carácter perfectible de nuestra especie. No hai que sublevarse contra las leyes de la Providencia. Los pueblos se han civilizado los unos por el intermedio de otros. Niebur que ha consagrado tantas vijilias al esclarecimiento de este hecho, ha arribado a esta conclusion, que pueblo aborijen ninguno se ha civilizado por sí mismo i continuando su sociedad primitiva; i cuando se pregunta, ¿cuál ha sido el primer pueblo civilizado? no sabe qué responder, ni encuentra dato ninguno que le alumbre. Precisamente por que no son perfectibles, existen pueblos salvajes desde la creacion hasta nuestros dias; precisamente porque nuestra raza es eminentemente perfectible, va substituyendo a todas las otras de la tierra esterminándolas, estinguéndolas o absorbiéndolas en su propia masa. Entre el hombre humano, moral i civilizado de Europa, i la creacion bruta, hai escaloneadas cuatro o cinco razas, hasta el habitante de la tierra del Fuego o el neoholandés que parecen contar entre los últimos.

Mas, sin salir del terreno de los hechos americanos podemos establecer esta doctrina de una manera luminosa; tanto mas que solo en América se ha encontrado el hombre enteramente salvaje. Los norte-americanos no han civilizado pueblo ninguno de salvajes, no obstante, la esperanza que han dejado concebir algunos hechos parciales. Los españoles en Méjico, Perú i Bolivia encontraron pueblos amansados por gobiernos regulares, i esos pueblos sometidos a la dominacion española sin resistencia, subsistieron despues de tres siglos de contacto con los blancos, tan bárbaros e incapaces como al principio. La única señal de existencia que han dado en estos últimos años, es el esterminio de los blancos, emprendido por sus descendientes en Yucatan i otros puntos de Méjico. En los demas puntos de América la colonizacion esclavizó o absorbió a los indijenas, sin pretender civilizarlos aparte i dejarlos en posesion de la tierra. En Chile se dictaron leyes para estorbar que los blancos penetrasen en Arauco, i no ha debido contribuir poco este error a detener la marcha natural de la colonizacion. Los españoles conquistaron sin dificultad pueblos como los Promaucaes que habian sufrido ya otra conquista i se detuvieron en presencia de pueblos indomables. La colonizacion de los Estados-Unidos tuvo que luchar con este inconveniente, es decir, con los salvajes llenos de entereza, i de dignidad que habian alcanzado a formarse ideas de honor, i a adquirir tradiciones fatales que los hacen inaccesibles a todo lo que no sea su independencia o su rudeza salvaje. Dos siglos han bastado, empero, para hacer lo único que era posible hacer con ellos, atrearlos delante de sí, espantarlos como a los búfalos, para someter la tierra a la cultura, para que las leyes de la perfectibilidad humana se realizen, por quienes han sido preparados por Dios para realizarlas que son las razas humanas perfectas en su organizacion i perfectibles. Asi dice M. Combe comparando la organizacion del indio con la del negro: "Los indios de Norte-américa han dado batallas a los blancos i perecido en presencia de ellos, pero jamas han sido reducidos a esclavitud ni como naciones ni como individuos. La organizacion de su cráneo muestra un carácter orgulloso, cauto, astuto, cruel, obstinado, vengativo i poco capaz de reflexion o de combinacion. El indio norte-americano ha escapado a la degradacion de la esclavitud, por que es un salvaje uraño, vengati-

tivo, astuto e indomable, demasiado peligroso para que los blancos se abandonen con ellos a un franco intercambio social, i sin embargo demasiado obtusos e intratables para someterlos a servidumbre (b)." Para comprender cuánta fuerza de alma i cuánta dignidad de carácter hai en aquellos salvajes, basta recorrer las inmortales páginas en que Cooper ha consignado los rasgos de aquel carácter que nos permite aproximarlos al de los Araucanos. Creemos, pues, haber establecido por los hechos, que jamas en tiempo alguno, salvo en la Oceania se ha ensayado civilizar a un pueblo indijena sin absorverlo lisa i llanamente en el seno de otro. La Europa fuera de América, no ha hecho ensayos notables sino en la India i en Arjel. En la India se dominan, someten Reyes para que paguen tributo; en Arjel por quince años, se ensayó un sistema de ocupacion del pais, que partia de errores de juicio, i de inesperienza. Las enormes cuantos esteriles erogaciones de aquella época i la insurreccion del Dhara en 1845, mostraron una vez por todas, que en esta clase de negocios, no puede obrarse por otros principios que por aquellos que nacen de la naturaleza misma de las cosas. Refiriéndose Charles Richard a los clamores que suscitó en Francia la nueva i vigorosa marcha impresa desde entonces a la ocupacion de Arjel decia: "Se compadrecen de la suerte de estos hombres medio bestias feroces, que luchan desesperados por la independencia de la barbarie i de todos los crímenes, i no se derrama una lágrima en presencia de los cadáveres mutilados de nuestros bravos soldados, que combaten i mueren por la santa causa del progreso humano. No deseamos a estos peligrosos filántropos, que tan alto gritan contra las pretendidas crueldades del ejército, que caigan vivos en manos de aquellos a quienes tanto compadrecen. Entonces se arrepentirian de su imprudente piedad, i comprenderian demasiado tarde, que para dominar hombres que han nacido i sido educados en medio de la violencia i del pillaje, i no reconocen otro derecho que el del mas fuerte, se necesita hablarles de otra cosa que de los beneficios de la agricultura i del comercio." (c)

Habria un poco de crueldad de nuestra parte en poner a continuacion de este trozo los detalles del desastre del *Jóren Daniel* para hacer sentir la completa aplicacion a nuestro caso. No hai, pues, que hacerse ilusiones; Chile es demasiado débil para hacer ensayos filantrópicos, que han de costarle de seguro caro, i que son de masiado problemáticos. Los araucanos no han sido absorbidos por la colonizacion española porque era alimento ese de difícil digestion; no se han civilizado hasta hoy porque son rebeldes a toda mejora precisamente por la entereza de su carácter i su nobleza de alma. Toda las doscientas naciones de los Estados-Unidos, han desaparecido una a una, se han roto en mil pedazos ántes de doblegarse ante la civilizacion. Ultimamente, salvajes menos salvajes aun, como los del Perú i Méjico están ahí despues de dos siglos amenazando la existencia de la raza blanca.

Asi arribamos pues por la teoría pura i el estudio de los antecedentes a las mismas conclusiones que los hombres que han tratado mas de cerca a los indijenas, que son los que menos fé tienen en su civilizacion. Ni agredimos derecho alguno, pensando así, de los que competen al hombre. No hai derechos para los que no reconocen el derecho. Los asesinos de los pasajeros del *Jóren Daniel* no tienen ante Dios, ni ante la civilizacion derechos. El derecho supone deberes; i el que no solo no cumple con esos deberes, si no que no entran en su organizacion, ni en su moral, para ese, la palabra derecho es una burla o una ironia. Chile por el contrario tiene el derecho de proveer a su seguridad presente i futura, i bajo este principio debe marchar en todos sus actos. Que Arauco sea Chile un dia; que

(b) Notes on the United States of North America.

(c) Etude sur la insurrection du Dhara. 1846.

no haya otra lengua, otra religion i otra raza que la suya en todo.

VI.

No son menos significativos los datos que el señor Varas ha recojido sobre los resultados prácticos de las misiones religiosas para obrar la civilizacion de los salvajes. "Las misiones, dice, están completamente desacreditadas en la frontera, i quizá no hai una sola persona de las que he interrogado i cuyo voto sea de algun peso, que no las crea completamente inútiles. Desalentado queda uno cuando examina de cerca los resultados obtenidos, i si encuentra que algo se ha avanzado, siente que a ese paso no se llegará jamas a término....."

¿Qué es lo que hace el misionero con los indios? Les enseña el rezo, les da ese cristianismo exterior que deja subsistente todos los errores i supersticiones que no alcanza al corazón, que se apodera del espíritu..... A estos vicios del sistema se junta que el misionero pierde sus esfuerzos luchando con la indiferencia i pereza mental de los hombres formados, con la resistencia que el apego a sus prácticas i costumbres opone a la adopcion de cualquiera novedad, con la dificultad que debe hallar para elevarse a ideas religiosas, un pueblo cuya intelijencia es tan pobre de ellas."

El señor Varas ha herido en todos sus puntos la dificultad de obtener resultados por las misiones, i como en el caso de la civilizacion la historia viene en apoyo de estos asertos. El buen espíritu de propaganda ha producido millares de obras sobre los benéficos efectos i la eficacia de las misiones, pero los hechos consumados en tres siglos son rarísimos. El Japon, la China, la India han visto momentáneamente los prodijios obrados por las misiones; un momento despues, empero, la reaccion ha venido, la iglesia ha contado algunos mártires mas, i todo ha quedado en el mismo i aun en peor estado que antes. ¿Cómo se llama el pueblo que las misiones han añadido al mundo civilizado?

Las misiones del Paraguai son una de esas brillantes utopias que muestran que la naturaleza humana tiene en su organismo leyes que no pueden modificarse. Las misiones han dejado mil bellos romances de un fabuloso bello ideal, i un suelo cubierto de bosques de naranjos i palmeros, cuyas manchas indican los lugares en que estaban las reducciones. ¿Qué se hicieron los moradores? ¿Dónde están aquellos millares de indios civilizados que sabian leer i no cometian un pecado? No solo no existen como nacion sino que han perecido como individuos, no sabiendo como vivir, el día que les faltaron los ojos por donde veian, la cabeza que pensaba por ellos, la voluntad que movia sus brazos.

En la Oceania se han visto algunos resultados obtenidos por las misiones.

El año pasado llegaron a Valparaiso el Obispo i los misioneros católicos, escapando los últimos de ser exterminados por sus neófitos. Las misiones protestantes han producido resultados mas duraderos, debido solo a las diferencias características de los medios de predicar i de obrar de ambas subdivisiones del cristianismo. El pastor protestante desde luego lleva consigo la familia base de toda sociedad, su mujer, sus hijos, sus sirvientes de ambos sexos. Este es un piño en torno del cual se reúnen algunos neófitos. Los misioneros construyen una casa para su morada, mantienen un jardín, construyen embarcaciones, introducen mercaderías, compran productos, enseñan oficios, i al fin se han ligado a algunas familias indígenas por las afecciones del corazón. Luego el misionero lleva consigo un libro, la Biblia, i su manía, su necesidad es enseñar a leer ese libro. La religion del protestante es un libro escrito; todo está allí para él; de manera que para ser cristiano o simplemente ser cristiano, es hallarse en aptitud de leer ese libro. El primer cuidado del misionero protestante, es formular la gramática del idioma indígena i traducir

la Biblia; el segundo es formar alumnos de todos sexos i edades para que aprendan a leer su Biblia. Donde quiera que los misioneros protestantes se han establecido en la Oceania han creado imprentas porque su auxilio les es indispensable. La sociedad religiosa para la distribucion de libros de Nueva York en 1848, contaba en donaciones i venta de publicaciones en el año, 258,440 pesos, i sus gastos ascendieron a 258,283 pesos. La circulacion habia sido de 734,664 volúmenes i 7.203,682 de publicaciones. El total de libros religiosos distribuidos desde la formacion de la sociedad es de 4,803,592, i el de toda clase de publicaciones 104,163,694. Otra sociedad de misioneros habia recibido este año 145,925 pesos.

Así, pues, esta materializacion del cristianismo en un libro, hace de la religion un móvil, un instrumento de civilizacion; los vínculos de familia que ligan al sacerdote protestante con mujeres e hijos, lleva el plantel de la familia europea, con sus hábitos, su aseo, su orden, su moralidad; él mismo se preserva de la corrupcion que trae el fastidio i las excitaciones del contacto con la impúdica inocencia de la mujer salvaje. Ultimamente, no oponiéndose a su instituto que haga el comercio, que produzca trabajando, e industrie, el misionero protestante lleva consigo el comercio, por su único móvil que es la utilidad que deja. "Al comunicar al pueblo, dice, el Rev. John William, las artes útiles arriba mencionadas, he gastado muchos centenares de horas, no meramente en esplanar i dirigir los diversos procedimientos, sino trabajando personalmente. Mas de veinte buques de los construidos así, estaban navegando la isla cuando yo las dejé." (d)

¿Cuáles es la posicion de nuestro misionero católico entre los salvajes? Pueden presentarles el modelo de la familia europea, la manera de educar los hijos, de edificar la casa i de gobernarla? ¿Cuántos esfuerzos necesita para precaverse contra las tentaciones que la soledad de su hogar i el contacto de las mujeres hacen nacer a su paso a cada instante? Tenemos a mano un manuscrito de misiones del sur, que revela tristes detalles sobre este punto. El misionero puede en buena hora enseñar a leer i a escribir al salvaje; pero esta enseñanza no forma parte de su culto, no es instrumento de conversion, él no tiene un libro que hacer adoptar como base de su dogma. Enseña rezos, ceremonias, i predica la moral europea, para distinguirla de la moral indígena; i en materia de moral los salvajes son como los civilizados; la moral no se habla, no se lee, sino que viene en las costumbres de la familia, en las ocupaciones de la vida, en las relaciones sociales. Si todo esto fuese hecho por el misionero, faltale la traduccion de su obra en resultados, que son ropa, muebles, sombrero, casa, arado, libros, propiedad, usos i costumbres civilizadas que él no puede proporcionar porque no es comerciante, por que no tiene familia, porque sus costumbres celibatarias ni su vestido sacerdotal son las que el indígena va a adoptar.

Los mismos misioneros jesuitas se han aperebido de estas desventajas con que luchan en presencia de la propaganda protestante, mas material; mas debota, si se quiere, pero mas práctica, mas mercantil, mas letrada. En 1847 nos juntamos en Civita-Vechia con un misionero frances que venia a Roma solicitando la sancion del Papa para la Sociedad Católica de la Oceania que tenia por objeto formar una asociacion de misiones i de comercio al mismo tiempo para que se auxiliasen recíprocamente.

"Asociando los intereses del catolicismo, dice el prospecto de aquella institucion, a los del comercio, se logrará a un tiempo las misiones i el empleo de todos. Los misioneros permanecen como de ordinario, consagrados enteramente a la predicacion, aprovechando de la facilidad que les procuran las expediciones de la sociedad. La sociedad introducirá en las islas i sobre todo, en aquellas recientemente convertidas, los objetos de primera necesidad, los

(d) A narrative of Missionary enterprises in the South Sea Islands.

instrumentos de artes i oficios, las telas para vestirse de que estos naturales tienen tanta necesidad. Inspirada por un pensamiento de celo i de piedad, esta empresa religiosa i comercial no puede dejar de tener buen resultado" (e). "La sociedad para prepararse un porvenir comercial en estos mares, a ejemplo de los ingleses, que tienen agentes esparcidos en todas las islas, introducirá familias en todas aquellas donde se encuentre una mision i algunos neófitos. Estas familias no solo serán encargadas por la sociedad de traficar en los diversos objetos que se dejarán a comision, sino que instruirán a los habitantes en la agricultura, i en los diversos oficios desenvolviendo en estos pueblos una actividad que procurará a la sociedad recursos tan abundantes como los que bastan a enriquecer a los misioneros metodistas. I despues de algunos años, cuando la situacion de los primeros emigrantes sea conocida, la sociedad no tendrá mas ocupacion que la de escoger las familias que debian enviarse. . . ."

"En breve tiempo acrecentará por la compra de vastos terrenos en las islas, donde la poblacion fuere poco numerosa como en la Nueva Caledonia, en la que el Reverendo Arzobispo de Matha, vicario apostólico de la Oceania central se ha establecido en la boca de un bellissimo rio. . . ."

La sociedad deberá suministrar a las primeras familias que transporte, terrenos, instrumentos i bestias para cultivarlas. . . . (f) En estos pasajes i otros que omito, hai mas revelaciones que la que necesitaríamos para mostrar la impotencia de las misiones por sí mismas como medio de civilizacion. Es necesario familias europeas, comercio a imitacion de los metodistas i luego terrenos, colonias, etc. ¿Qué hai en todo esto para los nativos? Ser absorbidos a la larga por los pueblos de raza blanca, en cuya plebe se les reconocerá por el color a la vuelta de doscientos años. Esto es lo que ha sucedido en Chile hasta el Bio-bio, i lo que debe suceder en Arauco, si el buen sentido preside a las operaciones de colonizacion, pacificacion, conversion, absorcion, compra i ocupacion del territorio, despojo de las tribus que se revelen, alejamiento voluntario de las indomables, i esterminio de las fieras que se hagan criminales de matanzas como las de los naufragos del *Joven Daniel*. No hai mas camino que seguir, no hai otros medios conocidos, ni otros principios de derecho entre pueblos salvajes i civilizados.

Deploraríamos que Chile se echase en un camino falso, que no fijase bien su objeto, para basar sobre él un plan i proceder decididamente, a fin de avanzar sus poblaciones, dar ocupacion a su ejército, ascenso a sus jefes, retiro i recompensa a sus soldados i completar su carta jeográfica llena de lagunas hasta hoy. Desengúñense; no se ha sometido hasta hoy a los araucanos, por la misma razon que no se sometieron nunca los Sioux, los Delaware, i cien poblaciones mas, porque el indio que las compone es un terrible animal, uraño, soberbio, astuto. Se muere antes que amansarse. Sobre ellos no prenden las misiones, son poco religiosos, son completamente indiferentes a estas cuestiones. A los araucanos les hace un poco de gracia el diablo, por la cola i las uñas largas; pero se quedan dormidos si les hablan de dogmas, de misterios, de moral i otras cosas de ese jénero. Los misioneros de la Oceania encontraron todavía un flaco por donde introducirse con los isleños i era su exajerada predisposicion religiosa. Eran fanáticos, creyentes en sus idolos, i cuando los misioneros lograron a fuerza de hablar mal de ellos, desacreditarlos adoptaron el cristianismo, i se volvieron beatos; pero beatos que no dejan la Biblia un momento, aunque en lo que hace prestar la mujer a un amigo, u ofrecerse todas a quien quiera,

(e) Carta que el R. P. superior Jeneral de los Misioneros Maristas, envió al Señor Marín teniente de la Real Marina comandante de *Arche d'alliance* buque de la sociedad.

(f) Sociedad católica de la Oceania 1846.

han tenido que pagar muchos cerdos de multa ántes de corregirse.

Hasta aquí llegan nuestros reparos al trabajo del señor Varas. En cuanto al plan de ocupacion i colonizacion militar por el propuesto, nos parece bien calculado, i el único medio de dar solucion a este terrible problema de Arauco. El estudio tan sólido del señor Varas, habrá acercado de algunos años la solucion deseada.

LEI DE INSTRUCCION PRIMARIA.

La Comision nombrada por la Cámara para informarla sobre los dos proyectos se ha decidido por el segundo, modificando empero el título 11 que trata de la renta, i sustituyéndole otro en su lugar. La Comision no ha hallado objeccionable este sistema, sino en cuanto a su inmediata realizacion. Desea que se le consigne aun en la lei como un principio. Cree que dentro de cuatro años podra empezar a ponerse en práctica. Un mal intencionado habria explicado el pensamiento de la Comision en estos términos. Dentro de cuatro años no estaran coligados en la Cámara los hombres que anticipándose a soñadas resistencias populares, impiden hoy que la renta sea basada en sus cimientos únicos i reales.

Nosotros hemos creído que no debíamos insistir mas sobre las doctrinas que hemos emitido en apoyo de la adopcion completa de proyecto del Señor Montt. Hai momentos aciagos, nefastos, para las verdades útiles, i es preciso resignarse. Harto hemos andado este año; la atencion del público i de la prensa ha sido poderosamente excitada sobre este punto. La Cámara ha votado por indicacion de uno de nuestros amigos la cantidad de cincuenta mil pesos para construccion de locales de escuelas. La comision propone que a los 35,000 pesos empleados hasta hoy en sosten de las escuelas se añadan quince mil pesos mas, hasta formar la cantidad de cincuenta mil pesos. Esto es poco, poquísimo, pero es algo, i debemos conformarnos. La Comision propone que pueda apelarse a la bolsa de los padres de familia para que den una pequeña contribucion en proporcion de los hijos que mandan a la escuela, i no en razon de los posibles de cada uno, como lo aconseja la justicia.

Quince mil pesos mas son echados en la balanza para enderezar este plato, que las cifras muestran que millones no alcanzarían en muchos años a nivelar. Heamos citado el ejemplo i los resultados obtenidos por los pueblos cultos, los progresos que han hecho en este raiño por los mismos medios. Contra este ejemplo que viene de lo alto, se amilana i anonada la conciencia de nuestra inferioridad. Tomaremos ahora i por la última vez un ejemplo, que acaso sea vergonzoso tambien aceptarlo; pero que no es ménos elocuente. No hace un siglo que el Capitan Cook fué asesinado por unos salvajes de la Oceania, nada mas que por robar unos clavos. No hace treinta años que algunos misioneros metodistas abordaron a sus playas, estudiaron el idioma, escribieron la gramática i tradujeron la Biblia a su idioma. No hace veinte a que los Indios andaban desnudos, i se entregaban a los desórdenes de la vida salvaje. Lo que ha pasado en estos últimos veinte años podrá juzgarlo la Comision por la siguiente relacion hecha de lo que sucede en 1849.

Escuelas en las islas de Sandwich.

El *Herald de los Misioneros de Boston* publica los siguientes hechos, que nosotros compararemos con Chile.

El número de escuelas primarias en Sandwich es de 336, i el número de alumnos que asisten a ellas son 16,153.

En Chile segun el señor Sanfuentes recibian educacion 17,000 niños. "De aquellos 16,153 escolares de Sandwich, 5001 leian perfectamente, 2,723 podian escribir,